
焦虑的信阳毛尖

冒牌的!毛尖"

走在信阳市区的街道!挂着"信阳毛尖#牌

子的茶叶经销店随处可见$ 产茶%卖茶&买茶%

喝茶已经成为多数信阳人主要的生活方式$ 但

现今这个深入人心的品牌!正不断地受到外地

茶以假乱真的冲击$

"一般情况下! 如果消费者到我这里来买

茶! 我都说我这卖的是从山上采来的信阳毛

尖!除非是有熟人在旁边!我才会说实话$ 实际

上!我这里卖的都是从四川%湖北那边过来的

茶叶$ '赵新华告诉新金融记者$ 赵是一名茶

商!他的茶叶店铺位于信阳市河区东双河镇

茶叶交易市场$ 该市场是信阳市规模较大的茶

叶集散地之一$

!

月
"

日凌晨
#

点!该市场茶叶交易开始$

很多茶商都在通道摆放着两排装茶叶的纸箱

子!箱子里装着满满的新鲜茶叶$ 新金融记者

走上前去询问!均回答为"信阳毛尖'$ 看你是

生人!他们就说这是信阳毛尖!这个市场
$%&

的流通茶叶都是外地茶$ '赵说$

据悉!在今年
'

月初!信阳毛尖还未上市

之际!这个市场上已出现了打着"信阳毛尖'旗

号销售的茶叶$当然!这自然是外地茶$据赵介

绍! 四川的茶叶要比信阳茶叶早熟一个多月!

并且同等品质的茶叶价格比信阳毛尖也低很

多$

"一般
(!%

元一斤的四川茶品相% 口感等

和
)%%

元一斤的信阳毛尖差不多!这其中就产

生了极大的利润空间$

信阳毛尖作为信阳市的金名片!

*%((

年

经浙江大学
+,-.

农业品牌研究中心评估!

其品牌价值达到
'#/0(

亿元! 并长时间名列中

国十大名茶之列$

名茶企业涉嫌其中

"邮政物流都很方便!昨天下单!今天就到

了!很快$ 每天都会有一些外地物流公司的大

货车停在市场前面!里面装满了附近商户托运

的茶叶包裹$ '赵新华说$

物流的方便加速了冒牌茶叶在市场的流

通!使得鱼龙混杂愈发严重$

"现在市面上大多数小型茶叶店都以信阳

毛尖的名义卖外地茶$ 一是消费者根本看不

出!也品不出$ 二是利润空间真的很大!一斤

)%%

元规格的茶叶起码有近
(%%

元的利润$ '当

地一位茶叶经销商告诉新金融记者!越来越多

的企业%茶商尝到其中甜头之后!便乐此不疲!

加入到造假的行列之中$

据赵新华介绍!自清明信阳毛尖春茶上市

以来!便有很多茶叶经销商以及客户纷纷到他

这里来批发数量巨大的茶叶!其中不乏当地知

名的几家大茶企$

"这几家大茶企虽说都有名义的生产基

地!但其茶叶来源很大一部分来自于收购市场

上已经炒制好的成品茶叶$ 其采购人员有时也

会来东双河这个交易市场!选购一些外地茶$ '

赵透露$

该交易市场多家茶叶经销商也认同该说

法!他们告诉新金融记者!自己所售出的外地

茶! 有一部分是由当地不少茶企收购人员收

走$

针对上述经销商的说法! 五云茶叶高管%

信阳国际茶城运营总经理欧阳道坤告诉新金

融记者!五云茶叶是做信阳毛尖品牌的!主观

动机上不会去做外地茶$

"五云坚守这个底线!不做外地茶$ '但他

也表示!客观上从茶产业链入口来看!在茶叶

收购环节有可能会出现误收外地茶的问题$

五云茶叶现已更名为河南信阳毛尖
1

集团
2

有限公司!是集茶叶种植%加工%销售%商贸物

流%研发%茶文化旅游%茶叶深加工等于一体的

全产业链型集团化公司$ 根据其官网介绍!其

拥有生态茶园基地
)#

万亩&拥有"龙潭'%"五

云山'%"陆羽'

)

个著名品牌$

据悉!五云茶叶除了从产业上游直接生产

加工茶叶以外!有很大部分茶叶成品是通过外

部茶叶经销商供给$

"我们是做标准茶!做拼配!将等级不同的

茶叶按比例混在一起包装销售$ 入口上可能会

存在管理漏洞!我们的采购人员应该有甄别真

假信阳毛尖的能力! 但这种靠亲自去品尝%观

察%经验等去甄别的方法也会存在失误$ '欧阳

道坤说$

五云茶叶近两年宣称其一直在加大对生

产源头的管控力度!数据显示!截止到
*%(*

年

底!其已在董家河%河港%十三里桥%谭家河

等乡镇
#"

个行政村
(0%%"

户!总计流转茶园和

山林近
#%

万亩$ 但据一些将土地流转给五云

茶叶的茶农反映!五云茶叶针对这些茶园并未

做有效管理!大部分仍是由茶农自己管理$

粗放的发展

一谈到外地茶!

*%

多岁的信阳市河区车

云山(信阳毛尖知名产区之一)的李军显得很

是焦虑$ 这个土生土长的新一代茶农!不得不

为其固守家乡海拔
!%%

米之上的
*%

亩茶园的

前景感到担忧$

*保守一点说! 现在市场上流通的茶叶半

数以上都是外地茶$ 劣币驱逐良币!甚至我们

这里不少茶农也为了利益去四川%湖北等地弄

来茶叶当做车云山信阳毛尖来卖$ '李军告诉

新金融记者$

在李军看来!车云山生产出来的信阳毛尖

一向在市场上享有盛誉! 一般作为高端茶上

市$而如今也难免同流合污$ *就算消费者跑到

山上!亲自找茶农买茶叶!也不一定能买得到

真正的信阳毛尖$ '李军说$

*外地茶以次充好的情况! 我们也意识到

了$ 市场上确实存在这种情况!但我认为这不

是主流$ 信阳市茶叶市场这些年一直发展比较

快!肯定会存在一些问题!先发展再规范$ 只求

规模!而疏于对于质量的监管!这对于信阳产

业持续发展是不利的$ '信阳市茶产业办公室

副主任夏国宗告诉新金融记者$

根据 +信阳市茶产业发展规划 (

*%(*3

*%*%

),!自*十一五'以来!信阳市每年以
*%3

)%

万亩的速度发展茶叶生产基地!截至目前!

全市茶园面积达到
*(%

万亩!茶园面积位居全

国地级市第二位!成为江北最大的茶叶生产基

地$

数据显示!

*%((

年信阳市茶叶总产量达到

'4!

万吨!总产值达到
##4"

亿元!涉茶综合产值

近
0%

亿元$ 夏国宗透露!今年刚刚上市的信阳

春茶总产量为
*4$"

万吨!去年同期则为
*4!

万

吨$据估算!今年茶叶总产值在
!#4"

亿元!相对

*%((

年!增长
(%

亿元$

但从产量%产值和市场占有率来看!信阳

仍处于国内茶产业发展第二方阵!信阳毛尖的

品牌认知度也局限在中原地区及部分分销区$

*跨越性发展会出现一些粗放管理的问

题$ ' 夏国宗说道$ 在+大力实施标准化生产推

进信阳茶产业又好又快发展,的报告中!他提

及目前的市场准入制度尚不健全!导致市场茶

叶产品良莠不齐!以次充好%假冒伪劣%过度包

装的现象仍大量存在$

早在
*%%)

年
*

月
($

日! 国家工商总局商

标局正式批准信阳毛尖注册证明商标!该证明

商标规定-信阳毛尖证明商标的使用范围是东

至固始县泉河流域% 西至桐柏山大别山交界

处%北到淮河沿线%南至大别山北侧的信阳市

行政区域内符合信阳毛尖品质特点和加工工

艺的茶叶$

*不符合以上标准的! 自然不能认定为信

阳毛尖$ 但实际上信阳毛尖这个证明商标的范

围已经被扩大了$'据当地知情人士介绍! 纯正

的信阳毛尖产地应该是在信阳西南山区的五

云%两潭一带$ 但是现在当地政府为提高信阳

毛尖的产量!大量开发新的茶叶种植区!茶园

面积早已超过原有的范围领域!这些新开发的

茶园所产茶叶也都叫信阳毛尖$

欧阳道坤也曾发表文章认为! 信阳市政府

委托信阳市茶叶协会如此注册信阳毛尖证明

商标!一定是希望做大信阳毛尖$ 但现在看来!

这种*傍大款'的行为一方面严重透支和损伤

着信阳毛尖这个近百年铸就的金字招牌&另一

方面也使信阳东部地区的茶叶屈身嫁人而无

法彰显自己的个性特色!对信阳毛尖造成了不

利的后果$

*当时我们由茶叶协会去注册这个证明商

标!也采取了很多措施防止这种假茶叶$按照常

理来讲!这个证明商标应该归茶叶协会来管理!

由协会通过工商授权给哪些企业% 哪些商户使

用!在管理的过程中!要向企业%商户收取商标

使用费$ 这样几年之后!企业有想法!不太认可

协会收费$ 在
*%%#

年%

*%%!

年!信阳市加大茶

叶产业发展力度之后! 商标使用管理的问题就

慢慢淡化了!使用费也不再收了$市场整体是放

水养鱼!加快发展的思路$ '夏国宗说道$

证明商标在市场上被滥用!这自然也给外

地茶以假乱真的可乘之机$ 据李军介绍!在信

阳当地! 绝大多数毛尖仍是出自茶农的小作

坊!要么是自营!要么是转手给茶叶经销商$ 只

需要简单的包装!贴上信阳毛尖的商标!就能

在市场上流通$ *很多产品包装都是三无产品!

没有生产日期%生产单位%联系电话等!消费者

很难分辨$ '李军说道$

商标保护难题

*茶叶是很特殊的产品!属于农产品!又是

饮品$ 在生产环节!其作为农产品归农业局管!

而在加工环节!则归质监局管!等到了市场流

通销售环节!则归工商环节管$ 管理环节很多!

不易协调$' 夏国宗表示!信阳毛尖的商标保护

存在很大难题$

新金融记者调查了解到!一方面在茶叶生

产的源头上!虽说信阳市知名茶企诸如五云茶

业%文新茶叶等均宣称实行了*公司
5

基地
5

农

户'或*公司
5

基地
5

茶叶合作社'等的模式来管

控产业上游!但实际上这些公司仍有一大部分

茶叶来自于其市场收购!对这一部分!难以有

效管控&另一方面!在市场流通环节!针对外地

茶的甄别则缺乏有效途径!目前只是靠专人去

品$

*这是整个茶行业的困惑$ 中国所谓的历

史名茶!只要市场上追捧!市场上知名度比较

大!都存在这种问题$ 茶叶都是山上长出来的!

数量是有限的!虽说外地可以复制工艺!但地

域%气候条件则是不可复制的$ 不只是信阳毛

尖!正山小种%铁观音等都面临原产地保护问

题$ '欧阳道坤说$

事实上! 茶行业内普遍存在类似问题!也

均开始有所动作$

*%((

年荣获*中国驰名商标

的'的*日照绿茶'准备建立以二维码等先进技

术为支撑的*产品追溯制度'!及时提供茶叶生

产%加工%流通等方面的相关情况!解决证明商

标保护问题$

而安溪铁观音则更早开始建立铁观音种

质资源
.6,

指纹图谱库$ 据悉!该
.6,

指纹

图谱库的研究与建立!将有利于安溪铁观音的

原产地保护!可以凭此鉴定市场上流通的铁观

音茶叶到底是产自安溪还是别的地方!对规范

茶叶市场大有好处$

事实上就在今年
#

月份!在国家工商总局

最新公布的新增地理标志名录中!*信阳红'也

榜上有名$ 至此!信阳茶叶市场上有两个国家

地理标志证明商标$ 因近两年河南省政府一直

在宣传 *信阳红'! 不少外地茶企也纷纷争食

*信阳红'这一市场新宠$

*市场上有些流通的.信阳红/同样也是外

地茶用信阳红工艺打造而成的$ '上述知情人

士说道$

或许目前唯一能够依赖的便是行业%企业

的自律$ *标准化生产是信阳茶产业需要推进

的方向$ 要不断制定和完善茶叶产制标准及技

术规范!使地方标准%企业标准与国际标准%国

家标准相匹配!在政府有关职能部门的直接领

导和各相关单位的密切配合下!抓好茶叶生产

的各个环节!并建立长效机制和问责机制$ 重

点是加强对茶农%茶场%茶企及经营管理者的

教育培训!提高其遵循标准的自觉性和自律意

识!扩大标准生产在行业的约束力$ '夏国宗说

道$

但在利益的驱动下!这种自律能有多少成

效!时下也很难说$

*只卖信阳毛尖的话! 因为其逐年上涨的

人工成本! 以及迟迟走不出河南的市场困境!

利润不高!所以不得不开始卖外地茶$ 因为用

湖北%四川的鲜叶制作假冒的信阳毛尖!可以

大幅降低茶叶生产成本!这在行业内已是公开

的秘密$ '赵新华说道$

根据 +信阳市茶产业发展规划 (

*%(*

0

*%*%

), !完善茶叶质量安全监管体系%原产地

追溯体系和市场准入机制!加强信阳毛尖%*信

阳红 '证明商标管理 !确保信阳毛尖和 *信阳

红'的市场声誉!维护广大生产者和消费者的

利益!这些将成为信阳市茶产业下一步发展的

重点$
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据#新金融观察$%
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作为中国十大名茶之一的!信阳毛尖"#时下陷入了!李鬼扮李逵"的困境$ 不少茶农%茶

商在利益的驱动下#纷纷以信阳当地工艺炒制湖北%四川等地的茶叶#将其改头换面以信阳

毛尖的名义卖出#赚取其中的价格差$

更多的茶农们在焦虑#他们担忧着这份固守的祖业因此蒙尘&茶企们在焦虑#一方面大

力宣传品牌的同时#却不得不面临尴尬'产品混进假茶叶的可能&政府有关部门也在焦虑#在

茶产业跨越发展中#他们意识到茶叶生产销售中存在不少问题#正引导全产业升级$

&文中茶农'茶商均为化名%


